

日蓮大聖人御書全集

りゆうせんじだいしゆちんじよう

滝泉寺大衆陳状

新版
880
〜
885

りゆうせんじだいしゅちんじよう

滝泉寺大衆陳状

こうあん ねん

弘安2年(79)

10月

58歳

するがのくにふじしもかたりゆうせんじ

だいしゅ

えちごぼうにちべん

しもつけぼうにつしゅう

駿河国富士下方滝泉寺の大衆、越後房日弁・下野房日秀

とう

つつし

べんごん

等、謹んで弁言す。

とうじいんじゅだい

へいのさごんにゆうどうぎようち

じようじよう

じか

ふさ

当寺院主代・平左近入道行智、条々の自科を塞がんが

さえぎ

ふじつ

らんそ

いた

いわ

な

ために遮って不実の濫訴を致すの謂れ無きこと。

そじよう

い

につしゅう

にちべん

にちれんぼう

でし

ごう

ほけきよう

訴状に云わく「日秀・日弁、日蓮房の弟子と号し、法華経

ほか

よきよう

しんごん

ぎようにん

みな

こんぜ

ごせ

より外の余経あるいは真言の行人は、皆もつて今世・後世

かな

よし

もう

うんぬん

しゅい

叶うべからざるの由、これを申す」云々〈取意〉。

じよう

にちべんとう

ほんし

にちれんしょうにん

い

しょうかいらい

この条は、日弁等の本師・日蓮聖人、去ぬる正嘉以来の

さいぶつせい

だいじどうとう

かんけん

いつさいきよう

かんが

い

とうじ

大仏星・大地動等を觀見し、一切経を勘えて云わく「当時

にほんこく

ていたらく

ごんしょう

しゅうじやく

じつきよう

しつもつ

ゆえ

日本国の為体、権小に執著し実経を失没せるの故に、

まさ ぜんだい

あ

になんお

当に前代にいまだ有らざるの二難起ころべし。いわゆる

じかいほんぎやくなん

たこくしんぴつなん

ちこく

ゆえ

おも

自界叛逆難・他国侵逼難なり」。よつて、治国の故を思い、

けんじつ

か

だいさんなん

たいじ

よし

い

ぶんおうねんちゆう

兼日、彼の大災難を対治せらるべきの由、去ぬる文応年中、

いつかん

しよ

りつしょうあんこくろん

ごう

じようひよう

かんが

もう

一卷の書へ立正安国論と号すを上表す。勘え申すと

みな

ふごう

すで

こんく

みらいき

おな

ころ、皆もつて符合す。既に金口の未来記に同じ。あたか

こえ

ひび

も声と響きとのごとし。

外書げしよに云いわく「未萌みぼうを知るは聖人しようにんなり」。内典ないてんに云いわく

「智人ちじんは起きを知り、蛇じゃは自ら蛇みずかを知る」云々。これをもつ

てこれを思おもうに、本師ほんしはあに聖人しようにんにあらずや。巧匠こうしよう内に在あ

り。国宝こくほう外そとに求もとむべからず。外書げしよに云いわく「隣国りんごくに聖人しようにん有

るは敵国てきごくの憂うれいなり」云々。内経うんぬんに云いわく「国くにに聖人しようにん有あれ

ば、天てん必かならず守護しゆごす」云々。外書うんぬんに云いわく「世よに必かならず聖智しようちの

君くん有あり。しかしてまた賢明けんめいの臣しん有あり」云々。この本文ほんもんを見る

に、聖人しようにんの国くにに在あるは、日本国にほんこくの大喜だいきにして、蒙古国もうここくの大憂だいゆう

なり。諸竜しよりゆうを駆かり催もよおして敵舟てきしゆうを海うみに沈しずめ、梵釈ぼんしゃくに仰おほせ付つ

もうおう　め　と　くんすで　けんじん　ましま　しょうにん
けて蒙王を召し取らん。君既に賢人に在さば、あに、聖人

もち　たこく　せ　うれ
を用いずして、いたずらに他国の逼めを憂えん。

だいかくせそん　はる　まつぼう　とうじようけんご　とき　かんが
そもそも、大覚世尊、遙かに末法・鬪諍堅固の時を鑑み、

だいなん　たいじ　ひじゆつ　と　お
かくのごとき大難を対治すべきの秘術を説き置きたもうと

きようもんめいめい　によらい　めつご
ころの経文明々たり。しかりといえども、如来の滅後

にせんにひやくにじゆうよねん　あいだ　しんどく　しな　ふようとう　いちえんぶだい
二千二百二十余年の間、身毒・尸那・扶桑等、一閻浮提の

うち　る　ふ　しえ　だいじ　うち　かんが
内にいまだ流布せず。したがって、四依の大士、内に鑑み

と　てんだい　でんぎよう　の　とき　いた
て説かず。天台・伝教、しかも演べず。時いまだ至らざる

ゆえ
の故なり。

ほけきよう い のち ごひやくさい うち えんぶだい こうせんる ふ

法華経に云わく「後の五百歳の中、閻浮提に広宣流布せ

うんぬん てんだいだいしい のち ごひやくさい みようらくい ご

ん」云々。天台大師云わく「後の五百歳」、妙楽云わく「五

ごひやくさい でんぎようだいしい よ かた すなわ ぞう お

の五百歳」、伝教大師云わく「代を語れば則ち像の終わり

まつ はじ ち たず とう ひがし かつ にし ひと たず すなわ

末の初め、地を尋ねれば唐の東・羯の西、人を原ぬれば則

ごじよく しょう とうじよう とき うんぬん とうしようせいふ みようもん

ち五濁の生・鬪諍の時なり」云々。東勝西負の明文な

り。

ほつすしようにん とき し くに し ほう し き し

法主聖人、時を知り、国を知り、法を知り、機を知り、

くん たみ かみ ほとけ さいなん たいじ

君のため、民のため、神のため、仏のため、災難を対治せ

よしかんが もう ごしんような うえ

らるべきの由勘え申すといえども、御信用無きの上、あま

つさえ、ほうぼう 謗法の人等のひととう 讒言によつて、ざんげん 聖人、しょうにん 頭にこうべ 疵を負い

ひだりて ひだりて う お う うえ 両度遠流の責めを蒙り、せ 門弟等 こうむ 蒙り、もんでいとう 門弟等

左手を打ち折らるるの上、しよしよ 両度遠流の責めを蒙り、いころ 門弟等 き 門弟等

所々に射殺され、ころ 切り殺され、さつがい 殺害・刃傷・禁獄・流罪・

ちようちやく ひんずい 擯出・罵詈等の大難、めりとう 勝げて計うべからず。これ だいなん 大難、あ 勝げて計うべからず。これ かぞ 勝げて計うべからず。これ

打擲・擯出・罵詈等の大難、だいにほんこく 大日本国、みなほけきよう 皆法華経の大怨敵と成り、な 万民こと ばんみん 万民こと

に因つて、いっせんだいにん 大日本国、ゆえ 皆法華経の大怨敵と成り、てんじん 天神は国を捨て地神は所を く 天神は国を捨て地神は所を す 天神は国を捨て地神は所を ちじん 天神は国を捨て地神は所を ところ 天神は国を捨て地神は所を

ごとく一闡提人となるの故に、よし 天神は国を捨て地神は所を でんじよう 天神は国を捨て地神は所を てんじん 天神は国を捨て地神は所を く 天神は国を捨て地神は所を す 天神は国を捨て地神は所を ちじん 天神は国を捨て地神は所を ところ 天神は国を捨て地神は所を

辞して天下静かならざるの由、じん 愚案を顧みず言上せしむると ぐあん 愚案を顧みず言上せしむると かえり 愚案を顧みず言上せしむると ごんじよう 愚案を顧みず言上せしむると ごんじよう 愚案を顧みず言上せしむると

の仁にあらずといえども、げきよう 愚案を顧みず言上せしむると い 愚案を顧みず言上せしむると かんじんちよう 愚案を顧みず言上せしむると あ 愚案を顧みず言上せしむると けんじやすす 愚案を顧みず言上せしむると

ころなり。外経に云わく「けきよう 奸人朝に在らば、あ 賢者進まず」 けんじやすす 賢者進まず

外経に云わく「い 奸人朝に在らば、あ 賢者進まず」 けんじやすす 賢者進まず

奸人朝に在らば、あ 賢者進まず」 けんじやすす 賢者進まず

うんぬん ないきよう い ほう やぶ もの み せ
云々。内経に云わく「法を壊る者を見て責めずんば、ぶつぼう
なか あだ うんぬん
の中の怨なり」云々。

ふうぶん
また風聞のごとくんば、高僧等を屈請して蒙古国を
じようぶく うんぬん
調伏す云々。

じよう けんもん い げんりやく じようきゆう りようてい えいざん
その状を見聞するに、去ぬる元暦・承久の両帝、叡山
ぎす とうじ おむろ しちだいじ おんじようじとう けんぎよう ちようりとう
の座主・東寺・御室・七大寺・園城寺等の檢校・長吏等の
もろもろ しんごんし む だいら ししんでん こみなものうししようぐん
諸の真言師に向かい、内裏の紫宸殿にして故源右將軍

こへいのうこが じゆそ たてまつ こ につき
ならびに故平右虎牙を呪詛し奉らんことを請う日記なり。
ほう しゆ じん よわ おこな かなら み ほろ
この法を修する仁は、弱くしてこれを行えば必ず身を滅

つよ たも さだ しゆ うしな
ぼし、強くしてこれを持ってば定めて主を失うなり。しから

すなわ

あんとかくてんのう

さいかい

しず

ぼつ

えいざん

みよううん

なが

や

ば則ち、安徳天皇は西海に沈み没し、叡山の明雲は流れ矢

あ

し

ごことばほうおう

えびす

しま

はな

す

に当たり死し、後鳥羽法皇は夷の島に放ち捨てられ、

とうじ

おむろ

みずか

こうざん

し

ほくれい

ざす

かいえき

ちじよく

東寺・御室は自ら高山に死し、北嶺の座主は改易の恥辱に

あ

げんばちまなこ

さえぎ

こうけん

おそ

しようにん

さんちゆう

おんかな

値う。現罰眼を遮り、後賢これを畏る。聖人、山中の御悲

しみはこれなり。

つぎ

あみだきよう

れいじ

つと

よし

こと

次に、阿弥陀経をもつて例時の勤めとなすべきの由の事。

そ

おも

はな

つき

みず

ひ

とき

よ

夫れ以んみれば、花と月と、水と火とは、時に依つてこ

もち

かなら

せんれい

お

ぶつぼう

れを用いる。必ずしも先例を追うべからず。仏法またかく

のごとし。時に随つて用捨す。その上、汝等の執すると

とき したが ようしや うえ なんだち しゆう

ころの四枚の阿弥陀経は、四十余年未顕真実の小経なり。

しまい あみだきよう しじゅうよねんみけんしんじつ しょうきよう

一閻浮提第一の智者たる舍利弗尊者は、多年の間この経

いちえんぶだいだいいち ちしや しやりほつそんじや たねん あいだ きよう

を讀誦するも、終に成仏を遂げず。しかる後、彼の経を抛

どくじゆ つい じようぶつ と のち か きよう なげう

ち、法華経に來至して華光如来となる。いわんや、末代悪世

ほけきよう らいし けこうによらい まつだいかくせ

の愚人、南無阿弥陀仏の題目ばかりを唱えて順次往生を遂

ぐにん なむあみだぶつ だいもく とな じゆんじおうじよう と

ぐべしや。故に、仏これを誡めて言わく、法華経に云わ

ゆえ ほとけ いまし のたま ほけきよう い

く「正直に方便を捨てて、ただ無上道を説くのみ」云々。

しょうじき ほうべん す むじようどう と うんぬん

教主釈尊、正しく阿弥陀経を抛ちたもう云々。また

きようしゆしやくそん まさ あみだきよう なげう うんぬん

ねはんぎよう い によらい こもろ ことばな

涅槃経に云わく「如来には虚妄の言無しといえども、もし

しゆじよう こもろ せつ よ し うんぬん まさ みだ

衆生、虚妄の説に因ると知ろしめさば」云々。正しく弥陀

ねんぶつ こもろ しよう もん ほけきよう い

念仏をもつて「虚妄」と称する文なり。法華経に云わく「た

ねが だいじようきようてん じゆじ ないし よきよう

だ楽つて大乘經典を受持するのみにして、乃至、余経の

いちげ う うんぬん

一偈をも受けざれ」云々。

みようらくだいしい か げごん ふく

妙楽大師云わく「いわんや、彼の華嚴のただ福のみをも

ひ きよう ほう け おな

つて比するをや。この経の、法をもつてこれを化するに同

ゆえ ないし よきよう いちげ う い

じからず。故に『乃至、余経の一偈をも受けざれ』と云う」

うんぬん

云々。

か げこんぎよう じやくめつ どうじよう せつ ほうかいゆいしん ほうもん
彼の華嚴経は寂滅道場の説、法界唯心の法門なり。

じようほん しゆうさんせかいみじんぼん ちゆうほん しじゆういまんはっせんげ げぼん

上本は十三世界微塵品、中本は四十九万八千偈、下本は

じゆうまんげしじゆうはつぽん いま げん いっさいきようぞう み

十万偈四十八品なり。今、現に一切経蔵を觀るに、ただ

はちじゆう ろくじゆう しじゆうとう きよう ほか ほうどう ほんにや

八十・六十・四十等の経なり。その外の方等・般若、

だいにちきよう こんごうちようきようとう もろもろ けんみつ だいじようきようとう

大日経・金剛頂経等の 諸の顯密の大乘経等を、なお

ほけきよう たいとう たてまつ ほとけみずか しんじつ

法華経に對当し奉つて、仏自ら、あるいは「いまだ真実

あらわ い るなんおお ゆえ

を顯さず」と云い、あるいは「留難多きが故なり」、ある

もん と なげう どううんぬん

いは「門を閉じよ」、あるいは「抛て」等云々。いかにい

あみだきよう たいせん ぎかく こうげ ししおう こ

わんや阿弥陀経をや。ただ大山と蟻岳との高下、師子王と狐

と すもろ

兎との搦力なり。

いま につしゆうとう かれ しょうきよう なげう もつば ほけきよう どくじゆ

今、日秀等、彼らの小経を抛ち、専ら法華経を読誦

ほうかい かんじん なんみようほうれんげきよう とな たてまつ

し、法界に勧進して南無妙法蓮華経と唱え奉る、あに

しゆちゆう しさい ごふしん あいのご こうそご

殊忠にあらずや。これらの子細、御不審を相貽さば、高僧

とう め あ ぜひ けつ ぶつぼう ゆうれつ

等を召し合わせられ、是非を決せらるべきか。仏法の優劣を

きゆうめい がっし かんど にほん せんれい いま

糾明せらるることは、月氏・漢土・日本の先例なり。今、

めいじ あ なん さんごく きゆうき そむ

明時に当たつて、何ぞ三国の旧規に背かんや。

そじよう い こんげつにじゆういちにち あまた にいぜい もよお きゆうせん

訴状に云わく「今月二十一日、数多の人勢を催し、弓箭

たい いんしゆぶん ごぼううち う い しもつけぼう うま の あつはら

を帯し院主分の御坊内に打ち入り、下野坊は馬に乗り、熱原

ひやくしよう きじろうおとこ あいぐ てんさつ た さくもう かと
の百姓・紀次郎男を相具し、点札を立て、作毛を刈り取

り、日秀の住房に取り入れ畢わんぬ」云々 〈取意〉。

この条、跡形も無き虚誕なり。日秀等は行智に損亡せ

られ不安堵の上は、誰人か日秀等の点札を叙用せしむべき。

はたまた、尪弱なる土民の族、日秀等に雇い越されんや。

しかのごとく弓箭を帯し悪行を企つるにおいては、行智

といい、近隣の人々といい、いかでか、弓箭を奪い取り、

その身を召し取り、子細を申さざるや。矯飾の至り、よ

ろしく賢察に足るべし。

につしゆう にちべんとう とうじだいだい じゆうりよ ぎようほう くんじゆ つ

日秀・日弁等は当寺代々の住侶として行法の薰修を積

てんちようちきゆう ごきとう いた ぎようち とうじれいち

み、天長地久の御祈禱を致すのところに、行智は当寺靈地

いんじゆだい ほ じけ みかわぼうらいえん

の院主代に補せられながら、寺家の三河房頼円ならびに

しょうぼうにちぜん につしゆう にちべんとう おお ぎようち ほけきよう

少輔房日禅・日秀・日弁等に仰せて、「行智、法華經にお

しんよう すみ ほけきよう づくじゆ

いてはこれを信用せざるなり、速やかに法華經の読誦を

ちようじ いっこう あみだきよう よ ねんぶつ もう よし

停止し、一向に阿弥陀經を読み、念仏を申すべきの由、

きしようもん か あんど むね げち

起請文を書けば、安堵すべし」との旨、下知せしむるのあ

らいえん げち したが きしよう か あんど

いだ、頼円は下知に随って起請を書いて安堵せしむといえ

にちぜんとう きしよう か しよしき じゆうぼう うば

ども、日禅等は起請を書かざるによつて所職の住坊を奪い

と とき にちぜん すなわ りさん お につしゅう にちべん

取るの時、日禅は即ち離散せしめ畢わんぬ。日秀・日弁は

ぶらい み しょうえん あいたの じちゅう きしゆく

無頼の身たるによつて、所縁を相憑み、なお寺中に寄宿せ

しかねん につしゅうとう しょうしき じゅうぼう

しむるのあいだ、この四箇年のほど、日秀等の所職の住坊

うば と げんじゅう ごきとう う とど あま あくぎよう

を奪い取り、嚴重の御祈禱を打ち止むるの余り、悪行な

あ た ほけきよう ぎようじゃ あと けず

おもつて飽き足らず、法華経の行者の跡を削らんがために

ぼうあん かま しめじゆ ふじつ もう つ じよう ざいせ

謀案を構えて種々の不実を申し付くるの条、あに在世の

じようたつ

調達にあらずや。

ぎようち しょうぎよう ほつけざんまい ぐそう いずみぼうれんかい

およそ行智の所行は、法華三昧の供僧・和泉房蓮海をも

ほけきよう かきがみ つく こんがた ほ どうしや しゆじ

つて法華経を柿紙に作り紺形を彫り、堂舎の修治をなす。日

にち

べん おんか くだ たま かま お うわぶきくれ

弁、御書き下しを給わり構え置くところの上葺樽、

いちまんにせんすん うちはっせんすん しよう しもかた まんどころだい

一万二千寸の内八千寸、これを私用せしむ。下方の政所代

すす い しがつ ごしんじ さなか ほけきようしんじん ぎようにん

に勧め、去ぬる四月、御神事の最中に法華経信心の行人・

しろうおとこ になじよう い はちがつ やしろうおとこ くび き

四郎男を刃傷せしめ、去ぬる八月、弥四郎男の頸を切ら

にっしゆうとうこうへ は ぎ なか か い

しむへ日秀等頭を刎ぬと擬することをこの中に書き入れ

むち むさい ぬすびと ひようぶぼうじよういん かりよう と

よ。無智・無才の盗人たる兵部房静印をもつて過料を取り、

きりよう じん しよう とうじ ぐそう ほ じない

器量の仁と称して当寺の供僧に補せしめ、あるいは寺内の

ひやくしようとう もよお うずら と たぬき か ししおち しか ころ

百姓等を催し、鶉を取り、狸を狩り、狼落の鹿を殺し、

べっとう ぼう く ぞくぶつ ぶっせん いけ

別当の坊においてこれを食らい、あるいは毒物を仏前の池

い ぎよるい ころ むらぎと い う
に入れ、そこばくの魚類を殺し、村里に出だしてこれを売る。
けんもん ひと じもく おどろ ぶつぼうはめつ もとい かな
見聞の人、耳目を驚かさざるはなし。仏法破滅の基、悲し
あま あ
んでも余り有り。

ふぜん あくぎよう ひびあいっ
かくのごとときの不善・悪行、日々相積もるのあいだ、

にしゅうとう しゅうたん あま じょうぶん おどろ

日秀等、愁歎の余り上聞を驚かさんと欲するによつて、

ぎょうちじょうじょう じか ふさ しゅじゅ ひけい めぐ

行智条々の自科を塞がんがために種々の秘計を廻らし、

きんりん やから あいかた さえぎ あとかた な ふじつ もう っ

近隣の輩を相語らい、遮って跡形も無き不実を申し付け、

にしゅうとう そんもう じょう ごんごどうだん しだい

日秀等を損亡せしめんと擬するの条、言語道断の次第な

みよう けん いまし ごさたな

り。冥につけ頭につけ、戒めの御沙汰無からんや。

せん

ぶつぼう

ごんじつ

さた

しんい

詮ずるところ、仏法の権実といい、沙汰の真偽といい、

えんदै

きわ

おんたず

あ

じようたい

きんげん

まか

淵底を究めて御尋ね有り、かつは誠諦の金言に任せ、かつ

しきじよう

みようもん

じゆん

きんあつ

くわ

しゆご

ぜんじん

は式条の明文に準じて禁遏を加えられれば、守護の善神は

へん

け

おうご

しよてん

え

ふく

すなわ

変を消し、擁護の諸天は咲みを含まん。しからば則ち、

ふぜん

あくぎよう

いんじゆだい

ぎようち

かいえき

ほん

不善・悪行の院主代・行智を改易せられよ。はたまた、本

しゆ

じゆうか

のが

がた

なん

じつそうじ

れいじよ

あやま

主この重科を脱れ難からん。何ぞ実相寺に例如せん。誤ら

どうり

まか

につしゆう

にちべんとう

あんど

ごせいばい

こうむ

ざるの道理に任せて日秀・日弁等は安堵の御成敗を蒙り、

どうしや

しゆり

てんちようちきゆう

ごきとう

ちゆうきん

ぬき

堂舎を修理せしめ、天長地久の御祈禱の忠勤を抽んでん

ほつ

じよう

ろく

ひちん

ごんじよう

くだん

と欲す。よつて状を勒し、披陳す。言上、件のごとし。

こうあん^{こうあん}にねんじゅうがつ^{ねんじゅうがつ}にち

弘安二年十月 日

しゃもんにつしゅう^{しゃもんにつしゅう}にちべんとう^{にちべんとう}たてまつ

沙門日秀・日弁等、上る。

だいたい^{だいたい}じょう^{じょう}

大体この状のようにあるべきか。ただし、熱原の沙汰

あつはら^{あつはら}さた^{さた}

おもむき^{おもむき}

しさいしゅつたい^{しさいしゅつたい}

の趣、その子細出来せるか。